0)

Mondiour GASHAKAMRA Penstin

Zone KARUYN

Secteur Scolaire MUNDINO

Arrondissement de ETUALI

Ministère de l'Edmontion Nationale

K I G A L I.-

Honsieur,

Paisant suite à votre lettre du 6/6/1979, j'ai l'honnour de vous adresser mes encouragements pour votre bonne initiative d'organiser des manifestations sportives en faveur des jeunes. Mes Services n'ent pas pu masister au match EABUTE - MUNORORO du Secteur Scolaire de RUTORGO en date du 16/6/1979, ou égard aux nombreuses activités aportives dans le cadre de l'année de l'emfant.

En outre, le Minimière s'excuse quant à la coupe sollicitée à cotte occasion car il n'en disponnit pas.

Je vous prie d'agréer, Honsieur, mes senti-

mento sportifo.

Colonel Aleys MSEKALIJE Himistory do la Jeunesse

p. o Herrilly.

Signal Kabuya 10 6.6.1979. * for de véhicule disposible demains. Nº 07.03/KG 07/02/13 * Henre suntile que ce courile get boancoup plus interesse pas une arde matérielle que par la présence de un agent du Mijeure, ence Monsieur le Ministre Kigsli Excellence Monsieur la Ministre, En complément des lettres que nous vous avens addressées respectivement la 12.2.1979 et le 14.4.1979 sellicitant auprès de vetre haute bien-Veillence un équipement aportif, Les comités des parents de la zone sco-Laire Kabuya ont l'hanneur de vous inviter à assister au match qui opposera la lère et la 24 équipe (centre Kabuye at Euhororo) samedi le 16.6.79 à l'occasion de l'année de l'éducation et année de l'enfant. Au cas où une couns enfaveur de l'Equipe gagnante nous serait accordés, Excellence Monsieur le Ministre les comités de la zone Kabuye en seraient reconnaissants. Vous remerciant d'avance, veuilles agréer, Excellence Monsieur le Ministre, l'éxpression de nes sincères remerciements. pour les comités des parents The set demande has GASHAKANBA FRESTIN. Le M.P.de zone Kabuye, Gentlewer of less advestinesurage G MUSILINARE de lettre

Confidential

10 272 /10.00

Cl

Son Recellence Nemeiour le Président de la République Passolaine

KIGALI

No de Sen Excellence Mermisur la Ministro de la Jennesse et des Sports

KICALI

Excellence Monojour le Président de la République,

J'ai l'homeur de Vous trammettre par la présente le rapport de mission concernant le déplacement de l'Opphastre IMPala en République du BUNUNDI du 14 au 25 février 1979.

Je Yous en souhaite benne mionstilon.

Vouilles agréer, Excellence Mandour le Président de la République, l'expression de ma plus haute considération.

Capaz he

- Honsieur le Ministre des Affaires Mirangères et de la Cospération

RICALI

- Bonsiour l'Ambassadeur du Banda ABUJUHBURA Obef de Division Feliclere et Leiniss au Ministère de la Jeunesse et des Sports

- Alle -

Confidentiel

Rapport de mission relatif au Voyage de l'Orchantse IlWalla au HUMBHDI du 14/2/1979 au 25/2/1979.

A) Younge Kimli-Bujumburn

L'orchestre DFALA s'est rendu au Burundi nereredi le 14/2/1979. I'al reçu la confirmation définitive du départ de l'Orchestre le 14/2/1979 dans la matimie in affact temps qu'il me donnait cette confirmation, Monsieur le Mecrétaire Général en Ministère des Affaires Etrangères et de la Coopération m'a demandé de faire en certe un 2/Orchestre parte nereredi le 14 février 1979, ce qui devait lui permettre d'aminur à Dujumbura à temps et de se joindre à la population de la Capitale Burundaise pour l'accendi de notre Chef de 1'Etat à l'Adroport de Bujumbura. Il ne dit aunei que le programe d'amiditions de 1'Orchestre neus serait communiqué à Bujumbura par l'Ambancadour Kalalia.

Le rescenblement des sembres de l'Orchestre DP/La, les démarches remonnant l'obtention des passeports et du visa, la vaccination des sembres de la déligation et la préparation de l'autobus devant transporter l'Orchestre et ses instruments, tent cela fût terminé vers 17 houres. L'autobus démarm à 18 houres.

Le voyage de Kigali junqu'à l'akanyaru où nous arrivênes à 1165° fut nous histoires.

Réveiller les services de l'immigration des 2 côtés de la frontière et contrib le vien de passage nous prit une heure et 15°. Nous avons quitté l'akanyaru 1 house de matin.

Le voyage se continua sans problèmes junqu'au tronçon de route actuellement inswillé par l'aksal en déça de Kayansa. Arrivé à ce point, netre bus fut pris par la bane noulevée par les machines de l'aksal et s'enlies.

Hos efforts pour le tirer de là furent vains. Fous avons donc été chique d'y passer la muit. Le matin du jeudi 19/2/1979 vors 8 heures, les machines de l'allant many direrent jusqu'h un tronçon de route sec ch le bus pouvait centimer son voyage sons suire risque d'enlisement. Le voyage se poureuivit sans sutre incident jusqu'h Bujuntura ch mous sonnes arrivés à 1th (heure locale).

Nous nous nomes dirigés inmédiatement à notre ambanade où nous filmes econolités par l'ambanadeur lui-même.

L'Orchectre fut ammitêt conduit à son logement dans un petit létel, lu quartier populaire "Billia" et l'ambassadeur lui communique qu'il devait prendre son repos au Restaurant de l'Hôtel Passillas.

B) Addour de l'Orchestre à Butustura

1) Première partie du séjour : du 15 au 18 février cert

A notre arrivée à Bujunbura, j'ai directement demandé à l'aubennadess Raball quel était le programme prévu pour l'Orchestre au cours de son séjour dans de Capitale Burundaine. L'ambassadeur me dit qu'il n'avait aucus programme précis pour l'Orchestre mais qu'il allait s'entendre avec les autorités Burundaines à ce sujeis.

Entretempe nous deviens nous installer et nous préparer à nous rendre à l'adiopart pour participer à l'accousil de notre Chef de l'Etat dont l'arrivée était prévue den l'aprèsentid de ce joudi 15/2/1979. L'Orchestre devait participer à l'animation générale à l'adropert mais il ne devait pas employer ses instruments de musique cur cella n'escrit pas été prévu par les Autorités Burundaises.

après l'acqueil de Sen Excellence Monsieur le Président de la Régulièque Deundaise à l'Adreport, l'Orchestre est retourné à son Môtel, restant à la disposition de l'ambassade pour le cas ch colle-ci surait un programme à lui proposer.

None avone pu revoir l'ambaneadeur dans la soirée de ce jeudi 15/0/1979.

Il nous commande d'après les contacts qu'il avait eus avec les autorités Eurandaises, que l'Orchestre Dibala ne participerait à aucune des manifestations organisées en l'honneur du séjour de Son Excellence Monaicur le Président de la République Dannésies à Bujunhura. Il n'était pas question non plus d'organiser une soirée demante ordinaire pour le Public de Bujunhura. Toutefois, l'ambaneadeur allait emayor d'insdrer quelques numéres de l'Orchestre dans le programe d'animation qui devait être effectuée par la colonie Buandaise de Bujunhura en l'honneur de Son Excellence Rensieur le Président de la République Renslaise. Cotte animation devait avoir lieu à la Résidence de l'Ambaneadeur dans la noirée du 17 février 1979. Cette animation out lieu et se prolonges jusque i houre du matin.

Unitrotompe au cours de la soirée, l'Ambancadeur nous avait communiqué la décision de Uen Excellence Mensiour le Président de la République Desadaise selon laquelle l'Orchestre devait prolonger son séjour à Bujumbura jusqu'au 25 février 1979.

L'ambassadeur Kakali nous explique que cotte décision était motivée par le fait que luimême devait adgecier avec les Autorités Burundaises pour escayer d'expendent quelques soirées dessantes payantes animées par l'Orchestre DiPala peur le Public de Dujumburn. Ces soirées devaient compenser le temps pardu par l'Orchestre depuis son accidés à Bujumburn.

Le londemain dimanche 18 février 1979, Son Excellence Monnieur le Président de la République Reandaise devait achever sa visite officielle au Burundi et revenir au Burunda dans la untinée. Nous sevieus déjà qu'il allait revenir au Reanda por murte et traverserait l'Akanyaru au niveau du pent de la Station d'Emigration dite "Manyaru-Maut". Normalement l'Orchestre devait accompagner le Chaf de l'Etat jusqu'à cette attion et retourner par après à Rujumbura. De commun accord avec l'ambassadeur capardant, nous décidênce que l'Orchestre ne quittemit pas Rujumbura ce jour-là pour 2 raisonn 1

- D'abord notre autobus risqueit de s'enliser our le tronçon de rente Kayanna-Kanyaru. Nous ignorieus que les autorités Durundaises avaient tout sis en course pour tirer tout véhicule de l'escorte Présidentielle qui se seruit enlisé dans la bous.
- Ensuite, nous trouvious que certains nembres de l'Orchestre des bâtique cerne par exemple delle de profiter de la frontière toute proche pour revenir à Eiguli, comme din un avaient l'intentieu parce qu'ils avaient le sentiment de perdre leur temps à Bujundanne.

2) 20me partie du edjour : du 19 su 25 février 1979

Au cours de cette Some partie du séjour de l'Orchestre à Bujunianne L'Ambancadeur Estall effectua des négociations auprès ou Couvernment Durundais pour shight l'autorication d'organiser 2 concerts au Collège du St Esprit et au Centre Culturel Semments ainsi sutune Soirée dansante à l'Adroport de Bujunbura. Finalement l'Ambassadour pui obtenir l'autorisation pour un concert au Collège du St Esprit et en dernière minute pour une poirée dansante au quartier populaire dit "Egagara". Il n'était pas quantien d'arganiser une soirée dansente à l'aéroport de Bujusburg. Le concert out lieu jouis le BB/B/1979. La soirée du vendredi le 23/2/1979, 1 Orchestre la paces chem l'ambancadour. Co dernier avait couhaité que l'Orchestre donne un concert en l'honneur des personnalités qui avaient participé à l'organisation de la coirée d'animation du 17/2/1979. La dermitue soirée out lieu au quartier populaire de Mgagara samedi 24/2/1979. Le concert du Cellige Et Reprit et la scirce demante de Egagara commurent une affluence resampable. Los pupottes des 2 spectacles atteignirent les 200.000 Pro. Couse les frais de publicité, l'autat et la vente des tickets étaient à charge de l'Orchestre, calui-ci obtint un bénéries not de 181.000 Frm. Cette somme appartenait en entier à l'Orchestre parce eus mi le Ministère do la Jeuneose et des Sports du Burundi ni aueum autre service gouvernemental m'était intervenu pour nous aider ou nous patronner.

C) Considérations sénérales sur le séjour de l'Orchestre à Butumburns

t) Comportement de l'Orchestre DEALA

De façon générale, l'Orenestre s'est bien comporté. Cependant, il y a lieu de signaler que pendant la tère partie de son séjour, nous avens en des difficultés à le faire tenir tranquille. Il était, en effet, dans un état de surexcitation qui pouvait lui faire comettre des impaire. Cet état résultait de 2 faits suivants :

- Etrangères et de la Coopération m'avait annoncé la décision du Couvernance l'ambain selon laquelle l'Orchestre semit entretenu par l'ambassade (logement et repus) et prosvait d'elle 800 Pre par jour et par personne pendant tout son séjour à Dajantann. Se savais d'expérience que ces dispositions ne réjouisaient pas l'Orchestre qui sodisituit recevoir les indemnités de mission égales à celles des agents de l'Etat en mission à l'étranger.

 L'Orchestre voulait ainsi 0.000 Pre par personne et par jour, auest alejo édaid de lour communiquer les dispositions prises à leur endroit une fois que nous souloir arrivée à Dajantanne. A motre arrivée dans la Capitale Darundaise, ce fut l'ambassadant Modall luimées qui sommunique à l'Orchestre les dispositions prises le concernant. Emidiatement l'Orchestre rouspecta et refuen les 800 Pre de poche journaliers qui lui décient destinée.
- Cet état d'esprit fut accentué par la déception des neutres de l'échientre de constater qu'ile étaient pratiquement venus à Bujumbura pour rien puisque par la suite file devaient apprendre qu'ile ne participeraient à aucune des manifestations prévues en l'houneur de Son Excellence Housiour le Prévident de la République Resultaire (pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation avec ses instruments à l'adroport à l'arrivée de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation de la la République de notre Chef de l'Ellais, pas d'animation de la la République de notre l'arrivée de l'arrivée de l'arrivée de l'arrivée de notre l'arrivée de l'

mation au cours du banquet et des réceptions, même pas de soirée dennante pour le Public de Pujumburn).

Cette décoption, nous la partagione, l'Orchestre, les nombres de l'alimende et

her membres de l'Orchentre devaient copendant relicher leur tonsion et us comparter normalement lorsqu'il leur fut annoncé que les recottes qu'ils tiremient des maintes demantes à organiser au cours de la lime partie de leur séjour à Dujumbura lour agantiendraient en totalité. L'orchestre resta en ces bonnes dispositions jusqu'à la fin de son séjour à Bujumbura.

2) Belation entre l'Orchestre et les Autorités Burundaises

Hous avens dejà signale que l'Orchestre n'est pratiquement rien à fillre au cours de la première partie de son néjour à Bujunbura, c'est à dire du 15 mm 18 filmier 1979. Went 4t6 la décision précidentielle de prolonger le séjour des musicions à Sujunbura, cour-el peraient retournée à Kigali nans avoir rien fait-Orfice à cette décision, l'Orchestre put rocter et prolonges sen séjeur de ? jours et aut ainsi la possibilité d'animer un concert et une coirée dansante pour le Public de Dujunbura. Je dois signaler copendant que ces spectacles n'est pas 816 à 1ºCrchestre le continent qu'il avait de ne pas être le bienvenu. En fait, il n'a semblé à moi-même que l'Orchestre INVALA a 666 accueilli au Burundi avec réserve et je n'ai pas pu'm'empliature la mison-Il nous a paru, aux sembres de l'Orchestre et à moi-sone, que le Convernment Dirundais ne voulait pas de l'Orchestre et de ses spectacles et que mêse pour le commune et la soirée demonto qui ent en lieu, l'ambassade a un peu force la main que autorités limindaises. Ainoi, nous avens été éternée de se voir aucune autorité du Ministère de la Jumesse et des Sports du Burundi dans l'organisation des 2 spectacles, L'Orchestre n'est débrouillé pour avoir les tickets d'entrée et pour les faires vendre. Il a payé luissitus les frais pour les communiqués de publicité à la radio et pour les affiches marales. Cotte procédure à laquelle nous étions réduits nous a paru anomale surtout que l'Ordentre n'ell'ectuait pas une tournée comerciale au Burundi mais s'était déplacé de façon officialle, du moins à ce que je crois. Un autre fait qui nous a pare anormal est l'absence de norvice de l'ordre aux endroite on furent organisés le concert et la scirée dancantes l'our le concert du Collège St Sayrit, le service de l'erdre n'était pas tellement indispunsable du fait que on Collège ent nitud loin de la ville et que le Public attendu, collei qui pouvait se payor le moyen de déplacement-le transport public étant conta-était compané d'éliments non turbulento. Le service de l'ordre nous manqua surtout lors de la solute demante de Nemenza. Nemenza est un des quartiers populaires de Bujunbura. Il est habité murtout par les Rendels Réfugiés.

Lo carretour de la Jemusse en devait avoir lieu la soirée est un endroit som sécurité et aux installations sommires. I organiser une soirée dansante sans sorvier de l'erère est une folie. Et cette folie neus l'avens comise parce qu'avant d'installer les instruments de musique et de faire entrer le public, nous aviens la presence que la Condamerie interviendrait, ce qui n'a par et lieu.

Ainsi le Public étant nombreux et composé de pas mal de voyoux, ot comme ce public était agglutiné dans un endroit trop petit pour lui sans forces de l'ordre de surcroft, il y eut des casses. L'enclos de roseaux entourant le carrefour fut saccagé, la toiture du carrefour fut brisée par endroits, beaucoup de chaises et de tables furent mises hors d'état de servir.

Ce fut un miracle qu'il n'y ait pas eu de bagarres et de blessés car l'endroit et les circonstances s'y prêtaient bien.

Nous avons quitté Bujumbura avant d'avoir su comment le Couvernement Burundais réagirait face à ce problème.

Avant de terminer ce rapport, je dois signaler l'impression qui prévaut cher les membres de l'Orchestre selon laquelle leur déplacement au Burundi leur semble avoir été improvisé. Les 2 spectacles payants qu'ils ont pu animer ne leur ont pas ôté le sentiment d'avoir perdu leur temps.

En effet, 2 spectacles pendant un séjour de 11 jours, cela leur semble peu de choses d'autant plus que même ces spectacles n'avaient pas été programmés mais furent une solution de remplacement.

La préoccupation de l'Orchestre à ce point de vue me paraît justifiée. En effet 5 des 7 membres de l'orchestre ont un emploi rémunéré et avant un déplacement comme celui-là, le Ministère de la Jeunesse et des Sports demande à leurs employeurs l'autorisation d'absence au travail pendant toute la durée de leur mission. Lorsque les demandes d'autorisation devienment fréquentes, cela énerve leurs employeurs qui, par la suite, font leur possible pour les chasser. Les membres de l'Orchestre souhaitent donc, si un déplacement est prévu pour eux, qu'il soit programmé et leur soit vraiment profitable. Ils disent, par exemple qu'il n'était pas tellement nécessaire d'aller animer 2 simples spectacles payants au Burundi alors qu'ils auraient pu en organiser 2 pareils au Ruanda sans devoir quitter leur service.

Tel est en peu de mote le profil du déplacement que l'Orchestre vient d'effectuer au BURUMDI et les considérations que nous en avons tirées.

MKULIKIYIMA Jean Baptiste
Chef de Division Folklore et Loisire

- Autu-

A L'ATTENTION DU DIRECTEUR CHRERAL DES SPORTS ET LOISIES

Commerce 1e Mouvement d'Ensemble 1979

- 1. Prendre contact avec les jeunes de BUTANVA et de GACULIRO pour voir leurs possibilités de participation au Mouvement d'Ensemble 1970.
- 2. Les entraîneurs du Mouvement d'Ensemble deivent être contactés pour qu'ils commencent les entraînements à partir du 3 mars 1979 avec les coréens. Entreveir la possibilités ; pour eux, de continuer les cours au-delà du 10 mars.
- 3. Supervisor le travail d'évaluation du coût des matériaux du Mouvement d'Ensemble confié à la Division Folklore et Loisirs conjointement avec la Gestion
- 4. Contacter le Ministère des Travaux Publics et de l'Equipement pour l'estimation des matériaux du paneau d'arribre-plan.
- 5. Contacter le Ministère de l'aducation Mationale pour une réponse définitive quant à la disponibilité des effectifs leur demandés.
- 6. Préparation de deux luttres :
 - *) Lettre au Président de la République sollicitant la disponibilité de 12 Motes pour le Mouvement d'Ensemble.
 - 2) Lettre au Ministère le la Défense Mationale demandant :
 - a) la disponibilité de l'effectif de 511 Militaires, dont nous avons besoin.
 - b) L'autorisation pour la Compagnio Musique d'être disponible pendant tout le mois de Juin.
- 7. Préparer un report reconsult toutes les difficultés présumées pour la réussite du Mouvement d'Ensomble. (horsire trop sourt pour les entrainements, participation passive du Ministère de l'Éducation denule, disponibilité du matériel chaussures par exemple, bref conformément les difficultés de l'année dernière)

 Ce rapport est à envoyer au Minister le la Jeunesse et des Sports avec copie est Président de la République.
 - 3. Etre en contact permanent avec la délévation cordenne du Mouvement d'Ensemble pour s'enquérir de leurs doléances, de leurs difficultés.
 - 9. Accorder une priorité à l'opération Mouvement d'Ensemble, eu égard aux difficultés que cela engendre.
 - 10. Presser l'achevement du rapport de la réunion de la Commission Interministérielle du Mouvement d'Enneable. Souligner dans ce rapport la passivité des départements compossant la Commission.
 - 11. Les agents de votre Direction Générale, spécialement coux de la Division Folklore et Loisirs doivent être mobilisés pour nous aider dans l'opérations

MTEZILYAYO Anastase Secrétaire Général au Ministère de la Jeunesse et des Sports.

Jos/7

A L'ATTENTION DU DIRECTEUR GENERAL DES SPORTS ET LOISIES

Concerne le Mouvement d'Ensemble 1979

- 1. Prendre contact avec les jeunes de BUTAMVA et de GACULIRO pour voir leurs possibilités de participation au Mouvement l'Shaemble 1970.
- 2. Les entraîneurs du Mouvement d'Ensemble doivent être contactés pour qu'ils commencent les entraînements à partir du 3 mars 1979 avec les coréens. Entreveir la possibilités pe pour eux, de continuer les cours au-delà du 10 mars.
- 3. Superviser to travail d'évaluation du colt des matériaix du Mouvement d'Ensemble confid à la Division Polliere et Loigire conjointement avec la Gestion
- 4. Contacter le Miriaière des Travaux Publice et de l'Equipement pour l'estimation des matérieur de pareau l'arrière-plan.
- 5. Confactor le l'injetire de l'Education l'abjunale dur une réponse définitive quant à la disponibilité des effectifs leur mandér.
- 6. Préparation le deux lettres :
 - *) Lettre an Président de la Mipublique sollic sant la dimenililité de 12 Motos pour le Mouvement d'Ensemble.
 - 2) Lettre au Ministère de la Offense Matienal : de la la
 - a) in dispuribilità de l'effectif de 511 Hilliaires, dest nous avons besoin.
 - b) Limitorication pour la Compagnie Musique d'âtre disponible passant tout le mais de Juin.
- 7. Préparer un report recome à toutes l'en difficultée présunées pour la rémanite du Mouvement l'anserd le fournire trop crust rour les entrainements, participation passive la limitation de l'Education Equation le, discenifilité du matériel chaussures par exemple, l'est conformiment les difficultées de l'ansée dernière)

 Ce rapport est l'envoyer au Mantet-se le Jeinesse et des Sports avec copie au Président de la Cépubliques
 - *8. Etre en contact permanent avec la delécation cordenne de Mouvement d'Ensemble pour s'enquérir de leurs doléanean, de leurs difficultés.
 - 9. Accorder une grierit à l'opération Houvement d'anneable, su égard aux difficultés que cela engendre.
 - 10. Presser l'accomment du rapport de la rémice de la Commission Interministérielle du Mouvement d'Ensemble. Souligner dans ce rapport la passivité des départements compète sant la Commission.
 - 11. Les agents de votre Sirection Générale, spécialement ceux de la Division Folklore et Loinire doivent être mobilisée pour nous sider dans l'opération.

Secrétaire Général au Ministère de la Jeunesse et des Sports.

Wen 1/03/79